Une publication du SER d'Ottawa Semaine du 16 au 23 février 2024

Actualités macroéconomiques

Le gouvernement fédéral met prématurément fin au programme de modernisation numérique des entreprises

Le gouvernement fédéral a annoncé annuler prématurément la majeure partie d'un programme de 4 Md CAD (3 Md€) visant à aider les PME à adopter des technologies numériques. Seulement 274 M CAD de subventions (189 M€) et 280 M CAD (193 M€) de prêts par l'intermédiaire de la Bdc ont été distribués entre 2022 et janvier 2024, soit 14% des fonds. 46 000 entreprises ont bénéficié du programme contre 160 000 attendues. Le « Programme canadien d'adoption technologies numériques » (PCAN) avait été annoncé en 2021 comme un effort majeur du gouvernement pour aider les entreprises à sortir de la crise économique provoquée par la pandémie de COVID. Le gouvernement n'a pas expliqué ce qu'il adviendrait des fonds non utilisés du PCAN.

Imbroglio autour des déclarations du ministre de l'Environnement Steven Guilbeault sur la fin du financement des « grands projets d'infrastructures »

Le ministre de l'Environnement Steven Guilbeault a déclaré que le gouvernement fédéral cesserait d'investir dans de nouvelles infrastructures routières. M. Guilbeault a par la suite clarifié sa déclaration, indiquant que le gouvernement resterait présent pour aider les provinces à payer les frais d'entretien des routes, mais qu'Ottawa avait décidé que les infrastructures routières existantes « étaient parfaitement adéquates pour répondre aux

besoins que nous avons ». Il a également déclaré que le gouvernement fédéral allait intensifier les efforts pour promouvoir les transports en commun et les mobilités douces comme le vélo. Cette déclaration a suscité de nombreuses réactions négatives, dont celle du Premier ministre conservateur de l'Ontario, inquiet d'une possible remise en question du projet d'autoroute 413 dans le nord du Grand Toronto. Le Premier ministre Justin Trudeau a pour son part indiqué que la politique du gouvernement fédéral sur les infrastructures demeurait inchangée, citant la réalisation de grands projets comme le pont Champlain à Montréal ou le pont Gordie Howe prévu dans la municipalité de Windsor en Ontario.

Le gouvernement fédéral réduit les compensations financières des PME au titre de la taxe carbone acquittée

Le gouvernement a annoncé la réduction du montant des compensations financières sur la taxe carbone collectée sur les PME. Le gouvernement fédéral prévoit de restituer 623 M CAD (427 M€) aux PME sur la taxe carbone collectée au cours de l'année fiscale 2024-2025, contre 935 M CAD (640 M€) en 2023-2024, soit une baisse d'un tiers sur un an. L'argent non redistribué aux PME sera versé aux ménages, sous forme de rabais pour soutenir des dépenses bas-carbones et leur pouvoir d'achat. La fédération canadienne des indépendantes entreprises (FCEI), représentent les TPE et PME canadiennes, s'est indignée de cette annonce, déclarant déjà contribuer à hauteur de 40% aux recettes de la taxe carbone.

Volga-Dnepr Airlines conteste la saisie d'un avion-cargo, bloqué à l'aéroport Pearson

La compagnie aérienne russe Volga-Dnepr, qui exploitait l'avion-cargo bloqué à l'aéroport Pearson de Toronto, a demandé une révision judiciaire devant la Cour fédéral de leur inscription sur la liste de sanctions du Canada en raison de l'invasion de l'Ukraine par la Russie. Pour rappel, le Canada a fermé son espace aérien aux avions russes le 27 février 2022, empêchant l'avion-cargo, un Antonov-124, de quitter l'aéroport de Toronto. Le

gouvernement canadien a annoncé la saisie de l'avion l'été dernier et a déclaré qu'il prévoyait de le donner à l'Ukraine, une procédure qui n'est pas encore allée à son terme. Parallèlement, le gouvernement du Canada a annoncé une nouvelle aide militaire de 95 M CAD (65 M€) à l'Ukraine, soit 800 drones de combat SkyRanger R70, conçus par l'entreprise Teledyne à Waterloo en Ontario. Le Canada a également ajouté 153 entreprises et 10 personnalités russes à la liste de sanctions pour leur soutien à l'effort de guerre russe.

Entreprises

Une semaine dynamique pour le secteur énergétique

Le fabricant de centrale nucléaire canadien AtkinsRéalis a annoncé un partenariat avec la société d'Etat de gestion du nucléaire Energie Atomique du Canada (EAC) pour développer nouveau réacteur Monark. développement et sa construction nécessitent toutefois encore l'approbation des autorités réglementaires. Au Québec, Hydro-Québec a entamé des discussions avec des investisseurs et d'autres partenaires institutionnels en vue d'investir 185 Md CAD (126 Md€) d'ici 2035 de nouvelles infrastructures production d'énergie propre et d'amélioration des infrastructures existantes. Hydro-Québec, dont le bénéfice net a été réduit d'un quart en 2023, souhaite améliorer ses capacités de production hydroélectriques, tripler production d'énergie éolienne et accroître l'efficacité énergétique des usagers québécois.

La Chambre des Communes accentue la pression sur les distributeurs alimentaires

Le comité de la Chambre des Communes chargé du suivi du prix des denrées alimentaires a exhorté les distributeurs Loblaw et Walmart à adhérer au code de conduite volontaire de l'industrie de l'alimentation, faute recommandera de quoi il gouvernement fédéral et aux provinces de le rendre législativement contraignant. Pour rappel, ce code, créé en concertation avec les distributeurs et les fournisseurs, vise à établir des règles de négociations harmonisées afin de faire baisser le prix des denrées alimentaires. Les deux entreprises refusent de signer ce code, indiquant qu'il empirerait la situation et entrainerait des hausses de prix. La même semaine, Loblaw a annoncé la construction de 40 nouveaux magasins au Canada et 140 pharmacies. Un investissement de 2 Md CAD (1,4 Md€) qui devrait créer 7 500 emplois.

Le chef de file mondial du développement de l'informatique quantique Pasqal poursuit son développement au Canada

L'entreprise française Pasqal, chef de file mondial de l'informatique quantique à base d'atomes neutres, a annoncé un partenariat avec l'Université de Calgary (Alberta) et son Quantum hub pour développer la recherche et la formation en matière quantique. L'Université de Calgary fait partie de l'Alliance Quantique France Canada piloté par le CNRS dont l'objectif est de renforcer la coopération quantique entre les écosystèmes français et canadiens. Fondé en 2019, Pasqal est présent au Canada depuis juin 2023 avec la création d'une usine de production et de traitement quantique de pointe à Sherbrooke au Québec. Cette usine devrait permettre de développer des solutions commerciales dans le domaine des villes intelligentes, l'énergie et la science des matériaux.

Le régime de pension de retraite du Canada enregistre une performance de 3,4% en 2023

Le régime de pension de retraite du Canada (RPC; abrégé CPP en anglais) a terminé l'année 2023 avec une performance positive de 3,4%. Le montant net des actifs sous gestion du fonds RPC est estimé à 590,8 Md CAD (390 Md€), soit une hausse de 11,4 Md CAD (7,8 Md€) par rapport au troisième trimestre 2023. rappel, les dernières projections triennales de l'Actuaire en chef du RPC, publiées en décembre 2022, concluaient que le RPC était viable à long terme: cette projection se base sur l'hypothèse que le RPC devrait enregistrer un taux de rendement annuel moyen de 3,69% net d'inflation par an au cours des 75 prochaines années. Les prochaines projections sont attendues pour décembre 2025.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Producer Price inflation (PPI) pour le mois de janvier	-0,1% d'un mois à l'autre contre -1,6% le
	mois précédent; -2,9% en glissement
	annuel contre -2,8% le mois précédent
Indice du prix des matières premières pour le mois de	-2,9% d'un mois à l'autre contre -2,8% le
janvier	mois précédent; -6,4% en glissement
	annuel contre -7,9% le mois précédent
Taux d'inflation en janvier	2,9% en glissement annuel contre 3,4%
	le mois précédent (3,3% attendu)
La Parada a Managara Managara Nasara a sa sa la sa Managara Nasara Nasara Nasara Nasara Nasara Nasara Nasara N	0.70/
Indice du prix des nouvelles maisons pour le mois de	-0,7% en glissement annuel contre -0,9%
janvier	le mois précédent
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 10	Emission à 3,534%
ans	Linission a 3,33476
Vente en détail pour le mois de décembre	+2,9% en glissement annuel contre 1,8%
·	le mois précédent
Solde de la balance budgétaire du gouvernement	-4,5 Md CAD contre -4 Md CAD le
fédéral en décembre	mois précédent

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Résultat des ventes de l'industrie manufacturière et ventes en gros pour le mois de janvier	26 février
Evolution du salaire hebdomadaire moyen pour le mois de décembre	28 février
Solde des comptes courants pour le quatrième trimestre 2023	28 février
PIB 2023 du Canada	29 février
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 2 ans	29 février
PMI de S&P pour le mois de février	1 mars

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction: Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous <u>aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada!</u>